

EL OBRERO

BALLAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV. — Núm. 1683 Palma de Mallorca, 30 de Marzo 1934 PRECIO: 15 céntimos

Por fin el gobierno Lerroux traerá la pacificación a los espíritus, ampliando en un millar respectivamente las fuerzas de la Guardia Civil y de Asalto y restableciendo la pena de muerte.

La Ley del Talión multiplicada por diez

Tendrá que seguir rodando por nuestras columnas el nombre de Hermigua, pequeña villa — no se olvide — del archipiélago canario.

Sin insistir en el relato de lo sucedido, que adjudica la culpa, por imprudencia, al cabo muerto, bastará anotar de nuevo el número de víctimas: un cabo de la guardia civil, otro guardia, un obrero. Por la muerte del obrero nadie exigirá responsabilidad a nadie. Por la muerte de los dos guardias civiles, el fiscal reclama veintidós penas de muerte. Ni siquiera es la ley del Talión la que se pone en práctica. Ojo por ojo, diente por diente, exige la ley del Talión. Aquí son once vidas por una, en rigurosa proporción, las que se demandan. Es la ley del Talión multiplicada por diez.

Apelamos a la sensibilidad de los españoles, de todos los españoles que sean capaces de sentirla. No basta la protesta de las organizaciones obreras. Es menester que se ponga en curso la conciencia pública, a la que no podemos hacerle el agravio de suponer que puede permanecer fría, indiferente al dolor de treinta y seis hombres, veintidós de los cuales tienen la vida en discusión. Canarias está lejos, decíamos ayer. Pero la distancia geográfica no es tanta como para hacer que se ahogue en el camino la queja angustiosa que nos llega de allí. Aún es tiempo de que responda a esa llamada un sentimiento humano. Aún puede movilizarse la pasión de los indiferentes hasta hoy. Más trágico aún que la misma tragedia de Hermigua sería comprobar que nadie, fuera de los trabajadores, se considera obligado a generosidad. Sangriento, además, si se piensa que, a la hora en que se solicitan para aquellos camaradas de Hermigua veintidós penas de muerte, aquí en la Península, dentro del Parlamento se está procurando la amnistía para los sublevados que un día hicieron armas contra la República. ¿Puede permitirse la República, por mansa que esté ya, esa desigualdad de trato? ¿Puede hacer un uso tal de los resortes de la justicia? Triste es ya, siquiera fuera sólo como síntoma, que se haya producido la petición del fiscal. Más triste sería que esa petición no encontrara el dique de una emoción humana, puesta en pie, ante la cual se estrelle el propósito vengativo. En todo caso, podrá permanecer fría, impassible, ante la tragedia de Hermigua; la República. Podrán sentirse ausentes de todo compromiso moral una parte de españoles cerrados a la comprensión. Lo que no puede faltarles a los camaradas de Hermigua es la solidaridad vigorosa de los trabajadores que sufren, con el dolor de aquellos hermanos de infortunio, el dolor de su propia carne. — (De «El Socialista»)

* * *

Huelga decir que nos adherimos con todo el fervor de nuestros sentimientos de humanidad y de justicia a punto de ser fuertemente heridas, al clamor de «El Socialista» en defensa de unas vidas que una ley inhumana y unos jueces sedientos de sangre tienen en eminente peligro, si la conciencia ciudadana permanece insensible ante semejante crimen en carnes.

Ya es demasiado que el proletariado esté predestinado a ser carne de cañón, para que se le destine a servir de carne de patíbulo, en sustitución de los oligarquías criminales.

El parlamento de la República laica y de trabajadores, por añadidura, acuerda suspender las sesiones en honor de las procesiones de semana santa y abonar derechos pasivos, hasta 16 millones de pesetas, al clero, mientras los obreros parados se hallan abandonados a su propio desespero. Todo ello con la protesta, claro está de los socialistas.

A ocho días vista

Lo cree y está en lo cierto, Lorenzo Villalonga — así para no reincidir en la dislocación ortográfica de su pseudónimo. No hemos logrado, lo confesamos, captar sus maravillosos ensayos. Igual nos pasa, en esto también acierta, con Unamuno y Ortega. La colección de paradojas y contradicciones que nos viene regalando el Rector de Salamanca nos han mareado de tal manera que hemos resuelto, desde hace tiempo — perdón por la herejía — no tocarlas en serio. Tenemos para nosotros que ni su mismo autor las entiende. De Unamuno no sabemos ya si se toca con birrete de catedrático o con bonete de cura. Y la verdad sea dicha. Le hemos tomado ojeriza a Ortega. Desde que su grávida frente parió la tristeza de aquella República de los republicanos — antes de la actual euforia — no sabemos tampoco a que carta quedarnos.

Unamuno, Ortega, Villalonga situados en las más altas regiones del pensamiento y en un mundo diferente del nuestro. Ellos en la cumbre de la montaña. Nosotros casi en lo más bajo de la ladera. Es natural que no podamos captar sus enjundiosas ideas.

Nos perdone, pues, Lorenzo Villalonga. Nuestra inteligencia izquierdista — torpe e ingenua — no se identifica con nuestro deseo. Y claro, nuestro esfuerzo comprensivo resulta estéril cuando tropezamos con un escritor de buen tono, independiente y que cala hondo. Más, cuando situado en el centro y sin otro interés que el puramente objetivo, nos dispara a contrapelo aquello de «los hombres socialistas solo han acertado a crearse destinos particulares y amontonar dinero» y aquello otro de las promesas socialistas — una finca para cada obrero — y luego — siempre equidistante de lo que le rodea — una ponderación de la prudencia y de la idoneidad gubernamental de las derechas. A otro escritor, menos metafórico que Lorenzo Villalonga, cuyas ideas pudieran interpretarse literalmente, le adjectivaríamos en un caso parecido — desde luego deportivamente — con unas palabrotas que el reputaría de plebeyas, de poco urbanas. No las estampamos. Nos estimamos demasiado. En esto, Villalonga, podría «captar» mucho de nosotros. Aprendería al menos a estimar a sus semejantes a través de la propia estimación.

Y a no identificar la disciplina intelectual con la anarquía mental.

La huelga general

SUGERENCIAS

La semana pasada reproducimos, en estas mismas columnas, un artículo de «El Socialista», cuyo texto estaba condensado en su epígrafe: «Serenidad y Disciplina», trasunto de la consigna que en los actuales momentos está dando la U. G. T. a las organizaciones obreras que la integran. ¿Con qué finalidad? Con ésta: hacer acopio de energías para emplearlas, en el momento oportuno, para la batalla definitiva. Para mejor darse a entender, en el artículo en cuestión se empleaba esta expresión gráfica: «No gastemos la pólvora en salvas».

Es que «El Socialista», como la U. G. T., hanse dado cuenta de que la burguesía trata de anonadar la potencia revolucionaria de las organizaciones obreras en fuerza de escaramuzas parciales y continuas. De ahí las provocaciones patronales y de ahí también la necesidad de los dirigentes de revestirse de la necesaria serenidad y de la máxima disciplina para desbaratar los planes de la reacción patronal, que no son otros que impedir, mediante un desgaste continuo de la fuerza combativa del proletariado el que éste pueda jamás estar en condiciones de darle la batalla decisiva y victoriosa.

Ociosos es decir que semejante consigna no implica renunciar a aquellas acciones que la custodia de las conquistas logradas o la propia dignidad colectiva reclaman, sino que hay que administrarlas con pesas y medidas rigurosamente exactas; condiciones estas sobre las cuales se han cimentado el prestigio y la pujanza de la U. G. T.; rigorismo que es preciso acentuar en cuanto se refiere a acciones tan extremas como al *paro general*, que sólo puede ser aplicado, en buena táctica, para solución de asuntos de importancia no inferior al remedio.

En poco más de tres meses háanse producido dos paros generales en Palma, y por la misma razón de haberse puesto de manifiesto el magnífico sentimiento de solidaridad del proletariado palmesano, procede aumentar este sentimiento, tan preciso para la emancipación obrera, evitando todo desgaste innecesario y contraproducente.

La victoria de la clase trabajadora ha de ser obra de la reflexión, no de la temeridad. Lo contrario es hacer el juego a la reacción. Hay que huir de semejante inconveniencia agudizando, los dirigentes, el sentido de la responsabilidad.

EL PARO GENERAL DEL MIERCOLES

Anteayer, gracias a activas y persistentes gestiones del Alcalde don Emilio Darder, secundado por las minorías municipales, especialmente la socialista, gestiones que nunca serán lo bastante alabadas, quedó solucionada la huelga general, con arreglo a las siguientes condiciones:

Dejar zanjado el asunto de la «Fertilizadora» mediante la fórmula propuesta por la Alcaldía y que consiste en habilitar trabajo, el Ayuntamiento, para los diez obreros excluidos de la «Fertilizadora».

Retrotraer el conflicto metalúrgico al punto inicial de la cuestión, en igual situación que estaba el día veinte y seis, sin represalias de clase alguna por ninguna de las dos partes, obrera y patronal, dejando las cuestiones pendientes en la Fundación Mallorquina a resolución urgente del Jurado Mixto.

El Excmo. Ayuntamiento se comprometió a solicitar del señor Delegado del Trabajo la convocatoria del Jurado Mixto con carácter urgentísimo.

Igualmente el señor Alcalde ofreció a los delegados obreros interceder cerca de la autoridad gubernativa en solicitud de la libertad de los detenidos con motivo de dicho paro.

* * *

Reciba el Ayuntamiento en Pleno nuestra más sincera felicitación.

Misión actual de los Grupos Socialistas

El constante crecimiento de las fuerzas socialistas en nuestra capital, nos mueve a escribir estas líneas para ayudar modestamente a encauzar a esta gran corriente de opinión socialista que con vigorosos trazos se destaca en el panorama de la política local.

Desde el advenimiento de la República y en el transcurso de sus tres años de existencia la Agrupación Socialista de Palma ha visto multiplicar sus cuadros de afiliados. Y consecuencia lógica de esa avalancha de nuevos adeptos al Socialismo, ha sido el florecimiento de una serie de Grupos Socialistas que, diseminados por los suburbios de la capital, forman una especie de cinturón de acero en torno del casco viejo de la ciudad, presto a ahogar todo lo caduco y toda la podredumbre existente en los barrios aristocráticos y burgueses.

Palma de Mallorca, impulsada por el turismo y debido principalmente a las magníficas condiciones de clima con que le ha dotado la naturaleza, no ha quedado a la zaga del progreso y se desenvuelve magníficamente. Su antigua huerta desaparece absorbida por una serie de construcciones que de manera vertiginosa van creando nuevos suburbios, la mayoría de ellos eminentemente obreros.

Este plausible crecimiento de nuestra ciudad ha traído la lógica consecuencia de que, a la Agrupación Socialista se le haga más difícil el controlar el gran ejército socialista diseminado por todas esas nuevas arterias de la capital. Y han surgido los Grupos Socialistas, semejantes a los Círculos Socialistas en La Vileta, Santa Catalina, Son Sardina, Vivero y Molinar. Todas esas barriadas son eminentemente obreras, luego la tarea señalada al Grupo Socialista es extensa: recoger y encauzar bajo el guion del Partido Socialista de España a todos los trabajadores del Suburbio; difundir la prensa obrera y socialista conquistando nuevos lectores y suscriptores. Organizar activamente ciclos de conferencias, mítines, charlas. Crear centros de enseñanza que recojan del arroyo y de la taberna a los innumerables analfabetos carne apropiada para ir a nutrir las filas del fascismo asesino. Organizar con los elementos jóvenes del Suburbio milicias antifascistas para que sean las fuerzas de choque en el día no lejano de la batalla definitiva. ¿Han realizado los Grupos Socialistas esta misión que, de manera ineludible venían obligados? No. Es decir un solo Grupo, el más modesto, el más pequeño numéricamente puede presentar en sus tres años de existencia un balance tan halagüeño, tan fructífero que ya quisiéramos para los demás Grupos. Este Grupo Socialista es el del Molinar. Treinta hombres poseídos de una fé sin límites en el ideal socialista ha llevado a cabo una obra de la cual se pueden mostrar orgullosos. Siempre en constante actividad han visto coronar su obra con la creación de un Centro de Enseñanza Socialista a la cual concurren numerosos niños y obreros. Tienen local propio y una modesta biblioteca. En su haber tienen la organización de numerosísimas conferencias, mítines y reuniones. EL OBRERO BALEAR cuenta con un crecido número de suscriptores. Todo el fruto de esa labor lo recogió el Partido en las últimas elecciones en las cuales el pequeño Suburbio del Molinar dió 600 votos a la candidatura socialista, demostrando que es una fortaleza socialista en la cual se estre-

llan los ataques de los demás partidos de derecha e izquierda.

Mientras tanto, ¿que han hecho los demás partidos? Nada o muy poca cosa. Bien nutridos de afiliados con elementos de valía al frente se han limitado a llevar una vida puramente nominal, mítin de tanto en cuanto y nada más, iniciativa ninguna. Un Suburbio tan genuinamente obrero como la Vileta en el cual reside el Grupo Socialista más antiguo, con un concejal socialista, en las últimas elecciones tuvimos 70 votos o sea muchísimos menos que en las penúltimas.

Es pues necesario que en estos momentos decisivos en que el Partido Socialista se juega la última carta ante el dilema de «Socialismo o facismo», los Grupos se percaten de su responsabilidad que con su pasividad contraen. Es necesario dar fe de vida. Desplegar actividad febril. Gran ejemplo y aliento del Grupo del Molinar, el cual está dispuesto a ir a una acción común con los demás Grupos y concertar un plan de lucha controlado con la Agrupación de Palma, para dar al traste con todos los turbios manejos que realizan los facistas y facistoides.

Sebastián Ferretjans

Palma 19-3-34.

¡Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

El Socialismo en Consell

En Consell, acaba de constituirse, con la entusiasta cooperación de los compañeros de Alaró una Juventud Socialista. Ha contribuido, en no escasa medida, a la constitución de esta Juventud Socialista la conducta hipócrita y traicionera de quienes ante el triunfo del 14 de abril se hicieron republicanos con el fin de continuar en su odioso papel de caciques explotadores del pueblo trabajador, cosa que, han logrado mercar a la política vergonzante de Lerroux.

Frente a semejante farsa anámonos organizado en partido de clase, para oponernos, desde el municipio y desde la calle, a los infames designios de los falsos republicanos, y para lograr una existencia más digna para la clase trabajadora.

También habrán de contar con nuestra oposición esos falsos predicadores de las doctrinas de Cristo, que no contentos de cobrar de los explotadores su prima por su trabajo de endormecer a las ovejas jornaleras para mejor trasquilárselas, piden a éstas lo poco que les queda.

Para estos enunciados nos hemos constituido en Juventud Socialista a cuyas filas invitamos a todos los obreros de Consell.

Camaradas: Os invitamos a la acción por la emancipación del proletariado. Abstenerse de luchar por temor al Amo es tanto como descender a la condición de bestia de carga. Por nuestra dignificación, ingresad a esta Juventud Socialista.

El Comité

Consell, Marzo de 1934.

Ecos de Austria

La prensa de estos días, publica de manera laconica y fría, la siguiente noticia que pone, sin querer, al descubierto la terrible tragedia en que viven hoy, nuestros bravos hermanos de Austria. El telegrama dice así, refiriéndose al encarcelamiento, en Viena, de dos señoras inglesas. «Parece que la Sra. Waddington y su amiga la señorita Leaceck movidas a compasión durante su visita a Viena, socorrieron a un niño de cuatro años, cuya familia se hallaba en la mayor miseria. La policía de Viena tuvo conocimiento de este hecho, pues el niño era hijo de uno de los que murieron luchando contra las fuerzas gubernamentales durante los últimos sucesos. La señora Waddington ahijada del rey Jorge de Inglaterra ha manifestado en su defensa que la madre del niño es viuda y tiene ocho hijos por los cuales nada se ha hecho.»

Es decir que no satisfechos los cristiano-católico-fascistas de Dollfus con haber destruido cobardemente, so capa de una sublevación armada, la vida de centenares de obreros dignos y honrados padres de familia; no satisfechos de haber llevado el dolor y la muerte donde poco antes reinara la paz y el amor, extreman su refinada crueldad, boicoteando a esas pobres e inocentes criaturas, para que se mueran de hambre y frío. ¡Oh Viena, la dulce Viena de sus armoniosos vales y romanticismo sin par; antes albergue de todos los idealistas del mundo enterol ¿dónde estás? Para hacerte desaparecer como ciudad hospitalaria y generosa, ha sido preciso que un esbirro del papado entrara a sangre y fuego como las antiguas ordas de Atila, haciendo trizas tu exquisitez espiritual ofreciendo al mundo civilizado el horroroso espectáculo de tus casas aventadas por la metralla, tus hijos fusilados dentro de sus propios hogares o deambulando famélicos por tus calles, antes risueñas, convertidas en montón de ruinas, por el enorme delito de haber sido ante todo y por encima de todo eminentemente humanos y justos.

¿Dónde está esa moral cristiana? ¿Donde el lema *haz bien y no mires a quien? Ama a tu prójimo como a ti mismo.*

¡Farsantes! ¡Sanguinarios! ¡Cobardes Repicad vuestras campanas. Elevad vuestras preces al cielo por el triunfo, mejor dicho por la masacre cometida por vuestro querido Dollfus con las masas trabajadoras de Austria. Ofreced a vuestro todopoderoso Cristo de palo un nuevo vaso de hiel y vinagre, alambicado con la sangre, el dolor y sufrimiento del proletariado martirizado y vereis ¡oh milagrol como avergonzado ante tanta maldad desplegada por los que a diario ensalzan sus doctrinas rescusa nuevamente y se marcha lejos, muy lejos... a otro planeta donde sus amados discípulos no tengan las entrañas de un Landrú o de un Barba Roja cualquiera.

Nitram

Marzo 1934.

Pasquines

En todos los problemas político-sociales, siempre vemos que la burguesía adopta una falsa posición.

Ella nada nos extraña, por cuanto sabemos que la insinceridad y la hipocresía es un engendro de la misma burguesía.

Porque bien sabe la clase privilegiada que si no empleara esta alevosa arma, nada podría hacer para subvertir la paternidad de las cosas.

La falsa posición es la mejor tesitura, para salir lo más airoso posible en los propósitos o planes inconfesables.

Y la falsa posición consiste en hacer ver y creer que cualquier problema político-social, lo entiende y siente tal como en justicia es, pero teniendo cuidado en impedir que se resuelva en este sentido.

La burguesía esgrime la insinceridad porque le sirve de salida en sus maquiavélicos planes. Sin esa hijastra no podría subsistir en el estadio de la vida, porque sería barrida a escobazos por los propios incautos y bellacos que la sostienen.

La burguesía es como el prestidigitador que vive de la habilidad en sus juegos de ilusionismo, hasta que llega un día que sus trucos por viejos han sido descubiertos.

Y una falsa posición puede mantenerse más o menos tiempo, pero por su inconsistencia, llega un día que no puede mantenerse ya más y queda al descubierto su torpe truco.

Ya decimos que la burguesía solo podrá hacer uso de sus juegos de ilusionismo y seguir viviendo en el plano de preponderancia en que actualmente se mantiene, mientras los espectadores, que somos los trabajadores, no le descubramos el truco que emplea en su innoble juego que consiste en vivir a costa de nuestros esfuerzos y privaciones.

Y solo hay un medio para coronar este sublime objetivo: que la clase trabajadora se percate de que un régimen socialista integral acabaría con ese manido truco de la burguesía, poniendo fuera de su alcance los medios de producción y cambio, cuyos factores al no ser manejados por una clase en perjuicio de la otra, automáticamente suprimiría la pugna entre opresores y oprimidos.

Un idealista

A nuestros corresponsales y suscriptores:

Insistimos en que se sirvan remitir a esta Administración, y a la mayor brevedad posible, el importe de nuestras remesas de «El Obrero Balear»

La destitución de Ayuntamientos socialistas

En Linares se da posesión a ocho concejales interinos para evitar que a la Alcaldía vaya un socialista, teniendo que intervenir la fuerza pública ante la protesta popular.

La conquista del Poder por el Proletariado

Conferencia por **LORENZO BISBAL**

Camaradas:

Invitado por la Juventud Socialista a explicar una conferencia a los trabajadores, he creído que en estos momentos críticos no podía negarme ni aun alegando motivos justificativos de salud. Y al decidirme a cumplimentar lo que para mí es un mandato en estas delicadas circunstancias, he de decirlo, camaradas, que he puesto en mi propósito un gran empeño en que mi modesto trabajo os sea lo más útil y provechoso posible, pues va encaminado a hacerlos razonar sobre el tema que he escogido. Mi mayor anhelo es hacer hombres conscientes, convencerles de la bondad de nuestras aspiraciones para que al calor de ellas puedan templar su fé y sus entusiasmos.

Los momentos actuales no son para hacer una propaganda demagógica ni para perder el tiempo en discusiones ideológicas ni apasionamientos doctrinarios, ni mucho menos para gastar energías en luchas intestinas ni en revueltas estériles. Las circunstancias nos han colocado al borde de un gran peligro político-social que afecta a todos los trabajadores, y lo menos que puede pedirse en esta hora de la historia es que todos los sectores del proletariado se desarmen de sus odios y tengan el suficiente sentido de la realidad para hacer posible una inteligencia de clase a base de las finalidades comunes. Porque no hay que perder de vista que el enemigo es muy fuerte y que se necesita la cooperación y el esfuerzo inteligente y coordinado de todos para vencerle.

La República en España, que tantas ilusiones había despertado en la clase obrera, a los tres años de su fundación va camino de llevarnos a una situación fascista, pues es preciso reconocer que no sólo la burguesía de nuestro país se inclina por esa tendencia y la apoya, sino que el gobierno actual es complaciente con ella y tolera su rápido desarrollo. Y

esto ocurre así, camaradas, porque el auge que ha tomado el socialismo en España y la influencia que sus hombres han ejercido en la República durante sus dos primeros años y medio de existencia, sustanciándola de laicismo y de verdadero contenido social, posibilitando incluso la expropiación de la propiedad privada que es la columna vertebral del sistema burgués; ese desarrollo del socialismo y esa política civil y de justicia social, es decir, los avances del proletariado en España, han producido un espanto tal en la burguesía que ya habeis visto como se han unido los que en la política la representan para formar una cruzada feroz contra el marxismo.

Bajo esa bandera antimarxista, que en realidad es la del fascismo, están cobijados de hecho no sólo Gil Robles, Martínez de Velasco, Goicoechea y Albiñana, sino también el Sr. Lerrooux y todo el séquito radical que le sigue en el vergonzoso maridaje con los reaccionarios. Porque en realidad quien gobierna aquí detrás cortina es Gil Robles. Lerrooux no es más que la pantalla, el muñeco, el monigote del jefe fascista.

Ese fenómeno del fascio que ha aparecido en nuestro país radica, como veis, en la cerrilidad de la burguesía española que no puede digerir los avances del proletariado ni puede consentir que el socialismo adquiera una personalidad y una fuerza capaz de influir, democráticamente, en los destinos de la República y del país.

Ya lo sabéis, la burguesía de nuestro país no tolera eso. Antes que transigir con una constitución laica, antes que tolerar una legislación social que encauce por las vías jurídicas las reivindicaciones obreras, primero que consentir una ley de jurados mixtos de creación socialista, o una ley agraria, ó de términos municipales, antes que eso prefiere levantar bandera fascista y cerrar al pro-

letariado el camino de la democracia y toda esperanza para desenvolver sus aspiraciones dentro de la ley y de la evolución. Esto es un reto y una provocación a la violencia. Esto significa tanto, camaradas, como lanzar a la clase obrera por el camino de la revolución social.

Delante de ese peligro estamos. Y no queda más remedio que afrontarlo con toda decisión si bien con todo tacto y cautela. No hay que perder la serenidad ni dejarnos llevar de impacencias, ni exaltaciones que podrían malograr el éxito de la gran empresa revolucionaria.

La revolución social, camaradas, está muy lejos de ser la revuelta en que suelen caer con frecuencia los que tienen de la revolución un concepto mezquino. La revuelta es la violencia limitada a un grupo más o menos numeroso que se produce por la provocación de cualquier circunstancia particular en determinado lugar y momento, y es más bien un síntoma de desesperación o de patología social que un acto de fuerza general y resolutivo determinado por un proceso histórico o por una circunstancia extraordinariamente grave.

No es la revuelta, por consiguiente, lo que necesita en estos críticos momentos el proletariado español para hacer frente al peligro fascista, que no se limita a una localidad dada, sino a toda España, y que no afecta a un grupo determinado de proletarios, sino a todos.

(Continuará)

"Impresiones de un Constituyente"

DE NUESTRO COMPAÑERO
ALEJANDRO JAUME

Es un libro que no debe faltar en ninguna biblioteca de socialistas, simpatizantes o afiliados a la U. G. T. En él su autor hace una crítica acertada e interesante de la obra de las Cortes Constituyentes y de sus hombres más destacados. Dicho libro, que va compendiado con una relación de las leyes sociales aprobadas por dichas cortes, se halla de venta en la Librería de José Tous (Cort) al precio de 3 pts

Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde
CINCO DUROS
TRAJE o ABRIGO

Siete Esquinas, 20 - 1.º -- PALMA

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

65 San Miguel 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

CASA DE CONFIANZA

INVIERNO

Se rematan a precios tirados todos los artículos sobrantes de la Gran Baratura: corte vestido pañete 2 ptas; corte vestido franela 3 ptas. (cuatro metros); corte abrigo 6'25 ptas. (2'50 m.) etc. etc.

1. COMUNIÓN

Extensa colección de artículos blancos en lanas fantasía y sedas de todas clases; últimos modelos en mantos. Se confeccionan trajes para niño en azul y blanco.

PRIMAVERA

Gran surtido en artículos para entre-tiempo, lanas semilanas, algodones. Lanard novedad colores lisos 2 ptas. metro. Vestido reclamo de semi-lana, 4 metros 5 pesetas.

CUARESMA

La casa de Mallorca mejor surtida en artículos negros. Gran variedad en mantillas, chales y mallás. Propaganda chal novedad 1'25 ptas.

Sastrería a medida

Precio fijo

Ventas al contado

Ropas hechas para caballero

Euforia radical

Después del debate sobre los haberes pasivos del clero, cuando don Miguel Maura hubo terminado su discurso, bajaron de los escaños radicales los señores Just y Marco Miranda, que con aire de profundo disgusto, se situaron al lado derecho de la presidencia. También abandonaron sus respectivos escaños don Justo Villanueva y el señor Pérez de Rozas. Este, dirigiéndose a sus correligionarios, dijo:

- Maura no ha sido nunca republicano.

A lo que el señor Marco Miranda, en tono violento, repuso:

- ¡Aquí el que no ha sido nunca republicano es usted!

- ¿Es que va a darme usted patente de republicanismo? - preguntó lleno de sorpresa, el señor Pérez de Rozas.

- ¡Naturalmente! - respondió el señor Marco Miranda -. Como que usted, durante la dictadura, estuvo al lado de Primo de Rivera.

- ¡Demuéstrémelo usted!

- Usted escribió un artículo en «El Liberal» de Barcelona aplaudiendo la decisión del dictador por haber despojado a Blasco Ibáñez de la nacionalidad española como represalia por su folleto «Alfonso XIII, descarnado».

- ¡Eso no es verdad!

- ¡Eso es verdad! ¡Y lo que yo digo no me lo desmiente nadie! Usted escribió en «El Liberal» de Barcelona un artículo contra Blasco Ibáñez.

Como los interlocutores estuvieran próximos a llegar a una agresión el señor Villanueva, cogiendo de un brazo al señor Marco Miranda, le alejó del Grupo. Entonces, el señor Pérez de Rozas, dirigiéndose a don Justo, intentó disculparse:

- Eso no es más que una invención de Marco Miranda.

- ¡Eo es cierto! - dijo el señor Just -. Usted escribió ese artículo y estuvo con Primo de Rivera. Todos los republicanos valencianos lo sabemos.

Después en los pasillos, el señor Marco Miranda, ante un grupo de diputados y periodistas, anunció que se propone hacer copias y repartirlas del citado artículo del señor Pérez de Rozas, que se titula «Paso a la bandera».

- Y ese sujeto - terminó diciendo acaba de ser nombrado secretario político de Lerroux. (De «El Socialista»).

inútil buscar la noticia en "Correo de Mallorca"

El párroco de Cogul procura que las niñas se acerquen a él, satisfaciendo en ellas sus apetitos genésicos

Según informa el corresponsal de «El País» en Cogul, el párroco de este pueblo, Monserrat Badía, que varias veces había sido acusado de abusos deshonestos, sin que pudiera condenársele, por la intervención de varias personas interesadas en evitar el escándalo, ha dado origen, con un nuevo abuso deshonesto cometido en la persona de la niña Pepita Civit, de once años, hija de una familia con la que el párroco mantenía íntima amistad, a que el pueblo se amotinase. Las cosas ocurrieron así: El párroco encargó a la niña Pepita que preguntase a sus padres si le consentían utilizar una caballería para un viaje que proyectaba hacer, y cuando la niña volvió con la respuesta afirmativa de sus padres, la envió a comprar unos dulces, conduciéndola después a sus habitaciones particulares, donde se produjo el hecho.

La tardanza en regresar a casa fué causa de que se descubriera el atropello. Interrogada por la madre, la niña confesó lo sucedido, declarando que antes hizo lo mismo con ella en la sacristía. Los padres pusieron el caso en conocimiento del juez, procediendo éste a la detención del sacerdote. Al conocerse el suceso, el pueblo se amotinó, pretendiendo linchar al párroco, al que hubieron de guardarle los somatenes en capera de la llegada de la guardia civil.

Al día siguiente se le condujo por carretera, por negarse el pueblo a facilitar ningún vehículo, a Borjas Blancas, habiendo ingresado en la cárcel.

El párroco de referencia tiene sesenta y dos años.

De Enseñanza. - Divagando

De los muchos artículos de la Constitución que han quedado incumplidos, - y que no hay probabilidades de que se cumplan, mientras estemos en manos de la reacción, - están los referentes a la Enseñanza.

Dice el artículo 48, - que es conveniente recordarlo -, «El servicio de la Cultura, es atribución esencial del Estado y lo prestará mediante instituciones educativas enlazadas por el sistema de la Escuela unificada.»

Pues bien, hoy, después de tres años de república, a pesar de haberse creado millares de escuelas, y construídos soberbios edificios, sigue la Escuela nacional, salvo raras excepciones, con idénticas deficiencias e idénticos defectos que tenía en tiempo de la Monarquía.

El camino emprendido por la revolución, en los asuntos de enseñanza, pronto fué abandonado y los proyectos que el gobierno Azaña tenía dictaminados y algunos aprobados por las mismas Cortes Constituyentes, para la reforma de la Cultura Nacional, parece que han sido completamente olvidados por los gobiernos que le han sucedido.

Puede estar satisfecha la caverna. De momento, viene consiguiendo uno de sus principales objetivos, perseguidos con tenacidad en sus campañas difamatorias y aullidos de energía.

En los primeros momentos de la revolución, pretendieron demostrar que casi todos los males de nuestra Hacienda, eran debidos a los despilfarros (?) que se hacían en Instrucción.

Mentían a sabiendas como están acostumbrados a hacerlo. Sabían que en lo que heredamos de la nefasta Monarquía, figuraban un 55% de analfabetos y una falta de más de 30 mil escuelas y que por lo tanto España necesitaba doblar, por lo menos, su presupuesto de Instrucción Pública si quería salir de esta vergüenza.

Hoy en día, a pesar de haber pasado del escalafón de 1931 en el que figuraban 35.680 maestros, al de 1934 en el que somos 50.260, es decir, que en los primeros años del nuevo régimen se han abierto 14.580 escuelas, a pesar de este fenómeno confortador, insuficiente aún para cicatrizar la llaga del analfabetismo, continúa nuestra nación, para sus gastos en Cultura, figurando en los últimos puestos del mundo «civilizado».

El «Bureau International d'Education» comparando los presupuestos generales con los de Instrucción Pública de los

diferentes países, nos da los siguientes porcentajes:

Holanda, 27'9%; Suiza, 22'8%; Dinamarca, 20'6%; Estonia, 18'5%; Alemania, 18%; Suecia, 17%; Irlanda, 17'2%; Islandia, 17%; Letonia, 16'2%; Portugal, 8'3%; Bélgica, 8'3%; Grecia, 7'6%; Francia, 6'6%; Yugoslavia, 6'5%; ESPAÑA, 6'5%; Italia, 5%; Austria, 3'8%; y Turquía, 3'5%.

España, por lo tanto, sólo tiene a Italia, Austria y Hungría, que gasten menos que ella en Instrucción.

Ellos lo sabían, no ignoraban que la carga de Instrucción en España, era insignificante comparada con los demás países, pero les convenía en defensa de sus particulares intereses, vociferar contra estos gastos, tocar la fibra sensible del contribuyente, para contrarrestar estos avances y hacer imposible la decretada sustitución de la enseñanza que aún sigue en manos de las órdenes religiosas.

No era el cariño al contribuyente su móvil, puesto que, al mismo tiempo que regateaban unas pesetas para la Enseñanza, se arrastraban, claudicaban y ponían en juego todas sus malas artes, para que el Estado continuara gravando su presupuesto con los millones que iban a rellenar sus repletas arcas y continuar chupando por todos conceptos!

Con esta táctica, sirven doblemente a su egoísmo. Procuran seguir recibiendo el dinero de una República laica, y continúan acaparando las conciencias de los niños, y explotando la vanidad de los ricos, con sus colegios e internados.

Su industria queda en pie. Su interés especulativo y comercial continúa dándoles uno de sus más sanados ingresos,

El qué la enseñanza religiosa no cuesta nada al país, es un mito. ¿Acaso no son españoles los padres que la pagan?

¿No es parte del pueblo que tiene que sostener estos colegios a costa de su dinero?

No interesa a las congregaciones la enseñanza de los pobres, si no hay alguien que pague por ellos. Y aún así, reciben estos niños trato diferente, pues, procuran, muy bien, que no se mezclen con los señoritos en sus estudios y juegos, y hasta, la mayor de las veces, se les obliga a entrar al colegio por puertas diferentes.

Así entienden, la mayoría de congregaciones, la fraternidad humana!

Pero la República tiene sus compromisos contraídos, que no puede o no debe, esquivar ningún gobernante.

Debe cumplir la Constitución y dar al pueblo la instrucción necesaria, creando cuantos centros docentes hagan falta.

Debe ser un hecho la obligatoriedad de la enseñanza.

Deben promulgarse las leyes de Instrucción Pública y Estatutos del Magisterio, ya dictaminados por el gobierno republicano-socialista y dar a los Maestros el mismo trato que reciben los demás funcionarios del Estado.

Y debe terminarse con el caos existente en el ramo de Instrucción pues cómo dice muy bien el Frente Unico del Magisterio, todo se traduce en «una disminución del valor de la Escuela del Estado como instrumento de cultura popular y en la formación de una atmósfera de recelo o por lo menos de frialdad en torno de ella».

Es ésto lo que se persigue, pues por el camino emprendido de seguro se va a conseguir.

C. B.

Convocatoria

Se recuerda a los federados que el próximo domingo a las 10 de la mañana habrá junta general. Se ruega la asistencia de todos.

Trabajadores:

Leed «Renovación» la revista de los jóvenes socialistas.

Un parlamento monárquico clerical en una República laica

El Ministro de Justicia dá lectura del proyecto de amnistía y el compañero Prieto exclama: «¡Y las de diciembre que se pudran! ¿No es eso señores del Gobierno? Es que a esa amnistía se opondrían los sostenedores del Gobierno. ¡Como se trata de obreros!...»